



Editorial

## Cuatro lustros de la Facultad de Medicina

Álvaro Granados C. MD<sup>a</sup>

<sup>a</sup>Decano de la Facultad de Medicina de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud. Bogotá DC, Colombia.

La trayectoria educativa de la Sociedad de Cirugía de Bogotá-Hospital de San José existe desde su creación y origen, su filosofía siempre ha sido la docencia y la asistencia desde cuando diez ilustres y altruistas fundadores pensaron en replicar a sus colegas los conocimientos médicos adquiridos por ellos en países europeos y en norteamérica; de igual forma brindar asistencia social en salud a la población menos favorecida en una época difícil donde no existía el sistema subsidiado en salud y la atención llamada de caridad era parte de la labor institucional. Por el Hospital de San José han cursado y realizado prácticas académicas diferentes estudiantes de instituciones como las universidades Nacional, Javeriana y Militar, así como la universidad del Rosario hasta 1996, año en que por determinación conjunta se decidió la terminación del convenio Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario-Hospital de San José.

En 1996 la Sociedad de Cirugía de Bogotá se hizo cargo académica y administrativamente de los posgrados del Hospital de San José, como unidades dependientes de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud, bajo la dirección del doctor Roberto Jaramillo Uricoechea.

Por ley de la república para funcionar los programas de posgrado deberían estar adscritos a una facultad de medicina que tuviera el programa de pregrado. Las condiciones estaban dadas en un hospital de III nivel, con una reconocida

trayectoria de los docentes y con las garantías suficientes para un excelente programa de pregrado en medicina.

El presidente de la Sociedad de Cirugía de Bogotá, Dr. Darío Cadena Rey, en 1996 solicitó a la asamblea de la Sociedad de Cirugía de Bogotá la autorización para el inicio de los trámites necesarios para la creación de la facultad de medicina. Una vez aprobada dicha solicitud junto con el rector de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud-FUCS el doctor Eduardo Palacios Sánchez, el expresidente de la Sociedad de Cirugía de Bogotá, doctor Roberto Jaramillo Uricoechea y la licenciada Fanny Rojas Losada secretaria general, desarrollaron el programa académico e iniciaron los trámites ante el ICFES. Estaba enfocado a formar profesionales en medicina general.

La documentación fue radicada ante el ICFES en marzo de 1997. La comisión visitadora en su informe elogió la nueva facultad y resaltó la importancia del Hospital de San José como centro de práctica propio, con personal altamente experimentado en docencia. Se construyó y dotó el edificio docente con aulas propias para clases y laboratorios modernos para ciencias básicas. El 16 de diciembre de 1997 el ICFES informó a la presidencia de la Sociedad de Cirugía la aprobación de la facultad de medicina, tercera facultad de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud, nombrando como Decano al doctor Roberto Jaramillo Uricoechea y secretario académico al doctor Sergio Augusto Parra Duarte.

### INFORMACIÓN DEL ARTÍCULO

*Historia del artículo:*  
Fecha recibido: julio 9 de 2018  
Fecha aceptado: julio 12 de 2018

*Autor para correspondencia:*  
Álvaro Granados C.  
aegranados@fucsalud.edu.co

*DOI*  
<https://doi.org/10.31260/RepertMedCir.v27.n3.2018.203>

El 5 de marzo de 1998 ingresó el primer grupo con 43 estudiantes, así pues fue cogiendo forma la facultad de medicina, consolidándose semestre a semestre, poniendo en marcha un programa de internado rotatorio y fortaleciendo los posgrados. Es de resaltar que la Sociedad de Cirugía de Bogotá no escatimó esfuerzos humanos ni económicos para dotar a la facultad de medicina de un distinguido grupo de profesores y unas instalaciones modernas con tecnología de punta de la más alta calidad.

En diciembre de 2003 se graduó la primera promoción de médicos de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud-FUCS; 19 de los 43 estudiantes cumplieron con los requisitos exigidos y obtuvieron el título de médico cirujano.

En diciembre de 1999 hasta 2004 asume la decanatura el doctor Alfonso Tribín Ferro por designación del Consejo Superior, con el doctor Darío Cadena Rey como presidente y el doctor Eduardo Palacios rector. Ratificado en el año 2000 por los doctores Jorge Gómez Cusnir como presidente del Consejo Superior y Roberto Jaramillo Uricoechea como rector de la FUCS. En el periodo 2004-2012 asume la decanatura el doctor Sergio Augusto Parra Duarte designado por el Consejo Superior en cabeza del doctor Jorge Gómez Cusnir como presidente de la Sociedad de Cirugía de Bogotá.

Fueron nombrados el doctor Gonzalo López Escobar como Jefe de posgrados e internado y en el cargo de la secretaría académica estuvieron transitoriamente Adriana Córdoba y Olga Restrepo. El doctor Álvaro Granados asumió la secretaría académica desde el año 2008 hasta 2012, luego nombrado como jefe de posgrados e internado (2012-2014) y decano de la facultad de medicina desde el 2014 a la fecha; asumió la jefatura de posgrados e internado el doctor Oscar Mora y la secretaría académica en mayo de 2012 el doctor Oscar Mendoza Ramírez.

La facultad de medicina es fiel a su misión y visión y nos hemos preparado para afrontarla. En pregrado se han graduado 1467 médicos, en 2018 contamos con 1080 estudiantes y se han hecho modificaciones curriculares para optimizar resultados, es así como se ha incluido la cátedra FUCS en primer semestre, dándole al estudiante mayor sentido de pertenencia institucional con valores éticos y ciudadanos básicos, con conciencia de compromiso social y humanístico, además de fortalecer la lectura crítica para mejorar la interpretación, la argumentación y formular propuestas sólidas.

La facultad de medicina obtuvo la acreditación de alta calidad académica el 8 de agosto de 2012 y la reacreditación el 23 de diciembre de 2016, por 6 años adicionales. Hemos modificado las ciencias básicas con la inclusión de la morfología digital virtual con los mejores estándares internacionales y disminución de las horas cátedra en anfiteatro. En las áreas clínicas el compromiso docente se ha puesto en evidencia con la edición del libro FUCS de Seminarios en Medicina Interna III. Además de contar con otro tanto de productos académicos con el sello FUCS como los libros en dermatología, cirugía plástica, ginecología y obstetricia, sexología clínica, coloproctología, psiquiatría, tratamiento en pediatría y neonatología, infección del recién nacido, urgencias en neurología, animales ponzoñosos y momias prehispánicas.

Hemos modificado el año de internado, con mayor flexibilización y profundización. Se han creado las rotaciones

extramurales en concordancia con el programa de extensión a las ciudades de Cúcuta e Ibagué y en el departamento del Guainía. Se ha aumentado el tiempo protegido académico para reforzar y profundizar conocimientos. Establecimos los foros de estudiantes FUCS así, de ciencias básicas I a IV semestres, de clínicas de V y VI semestres, de quirúrgicas y especialidades en IX y X semestres y foro de internos FUCS semestres XI y XII. Liderados, organizados y desarrollados en su totalidad por los estudiantes bajo la tutela de docentes, con elaboración de memorias. Se han incluido las prácticas y las guías de laboratorios de simulación en el currículo de los semestres I y V a XII. Se creó la propuesta aprobada por los Consejos Académico y Superior del programa de créditos coterminales, como una opción de la asignatura electiva, donde el estudiante podrá egresar con título de médico y al mismo tiempo con estudios adelantados de las especialidades que ofrece la FUCS como optativas durante el internado, siendo ellas: epidemiología clínica, docencia universitaria y gerencia en salud y en el futuro cercano las maestrías en farmacología y epidemiología.

En posgrados es reconocida la gran fortaleza. En la actualidad completamos 48 programas de especialización médica, aportando el 25% de los especialistas en Colombia. Contamos con 616 residentes en 2018. Con miras a la acreditación institucional se propuso en 2016 la meta de acreditar en alta calidad 10 programas de posgrados, actualmente ya lo son 9: cirugía plástica reconstructiva y estética, hematología, ortopedia y traumatología, ginecología y obstetricia, medicina crítica y cuidado intensivo, medicina interna, patología, pediatría y anestesiología y otro está en curso en el Ministerio de Educación Nacional (MEN). Como especialidades nuevas en trámite en el MEN están: reumatología, microcirugía reconstructiva oncológica y coloproctología; en elaboración institucional tenemos infectología y patología oncológica. Como programas posgraduales tenemos maestrías en: bioingeniería y nanotecnología en asocio con la Universidad Central, farmacología y epidemiología, con próxima fecha de visita de pares académicos, maestría en genética en trámite, maestrías en oncología hematológica, ortopedia, ginecología y cirugía de cabeza y cuello en asociación con el Instituto de Oncología Pascal de Italia.

El crecimiento y desarrollo académico es vertiginoso, hay mucho trabajo por hacer y seguimos contando con toda la FUCS para el desarrollo del mismo, sea este un motivo de gozo, alegría y mucha esperanza. Los aniversarios son una gran oportunidad para recordar el pasado, reafirmar el presente y fortalecer el futuro, también es una grata oportunidad para recordar personas, algunas presentes y otras que ya no nos acompañan de cuerpo presente, pero sí de espíritu.

Me llena de satisfacción liderar la facultad de medicina con un grupo de trabajo tan especial como los doctores Oscar Eduardo Mora Hernández jefe de posgrados e internado, Oscar Eduardo Mendoza Ramírez secretario académico, todo el grupo del comité primario, el comité curricular, el comité de investigaciones, las áreas de proyección social y de internacionalización, y por supuesto con el gran apoyo y direccionamiento del Consejo Superior, en cabeza del doctor Jorge Gómez Cusnir presidente de la Sociedad de Cirugía de

Bogotá y del Consejo Superior, visionario sin igual, trabajador incansable, de carácter recio y consejero acertado; los doctores Sergio Augusto Parra Duarte, rector, líder nato, emprendedor audaz; Darío Cadena Rey, vicerrector de planeación y proyectos especiales, miembro fundador de la facultad y expresidente de la Sociedad de Cirugía de Bogotá; Edgar Muñoz Vargas, vicerrector académico; Esteban DíazGranados, Manuel Roberto Palacios, secretario general FUCS, los miembros de las juntas directivas de los hospitales de San José e Infantil Universitario de San José, y en general a todos los directivos institucionales del hoy y del ayer, que creyendo en este gran proyecto, con su tenacidad, sabiduría, ética, profesionalismo, compromiso social

y educativo han hecho una realidad esta organización y nos han permitido pertenecer a la misma, crecer y ser lo que hoy día somos.

Sea esta la oportunidad para hacer público mi testimonio de gratitud al grupo San José, además de nuestros egresados FUCS, pues han sido ellos el alma de la institución y nuestra razón de ser, llenando nuestros hospitales de ese “espíritu científico”.

Por último y de manera muy especial un gran reconocimiento y agradecimiento a nuestros esposas e hijos a quienes disminuyendo algunas veces tiempo de dedicación nos acompañan con su gran consideración y comprensión.

